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ほとんど何も進んでいない実態が明らかに
されました。

　　以上を踏まえ、少し手直しすれば、どの
原発、どの自治体との関係でも使用できる
自治体宛の意見書（住民は、自治体に対し、
原発の再稼働を認めないことを自治体とし
て表明し、知事と電力会社に送付すること
を求める）があるので、利用してもらいた
いという呼びかけがなされました。

３　震災復興関連特別報告について
　　事務局長の原田憲弁護士が、宮城県内被

災自治体の震災復興計画に関する報告を行
い、住民の意向がどの程度反映されたのか
を検証することの困難性や、スピード感を
もって事業が展開されないおそれといった
問題点の指摘がありました。

  　その他に、仮設住宅に関する調査報告も
なされ、莫大なコストがかかる応急仮設住

宅以外での対応も検討すべきことや、応急
仮設住宅の建設予定地、仕様について事前
に具体的に決定しておくべきという報告が
ありました。

４　議会ウォッチング活動の報告について
　　開会のベルが鳴っても着席しない、私語

ばかりしている、私語がやんだと思ったら
居眠りをしている、余りに熟睡しすぎてい
て座席から滑り落ちるのではないかとハラ
ハラする、まるで学級崩壊の教室のような
光景が広がっていたとのことです。しかし、
通信簿にまとめ、周知されることにより、
少しは改善の兆しが見えてきたとのことで
す。今後は、議員の質問内容を直ちに採点
して、議会ウォッチャー・仙台のホームペー
ジに掲載し、議員の質問内容の向上に繋げ
ていきたいとのことでした。

吉　田　大　輔北海道・東北市民オンブズマンネットワーク事務局長
弁　護　士

　12月１日、２日に宇都宮で北海道・東北市
民オンブズマンネットワークの第41回例会が
行われました。
１　１日目は、「地方自治法改正で政調費は

どうかわるのか？」と題してシンポジウム
が開催されました。

　　シンポジウムでは、まず、上脇博之（か
みわきひろし）神戸学院大学法科大学院教
授による講演が行われました。この中で、
これまで違法とされた政務調査費の支出を
合法化するために改正されたのではないか
という疑念もあるものの、「議会等の活性
化」のためという本質は変わらないはずで

あり、政務活動費を充てることができる経
費の範囲は条例で定めることとされている
ので、今後は、各議会が定める条例で経費
の範囲を拡大させないこと、条例制定後も
経費の範囲を拡大させない運用をさせるこ
とが重要であるという指摘がありました。

　　講演後のパネルディスカッションでは、
地方議会議員が議員報酬、政務調査費、費
用弁償、行政委員手当などを合計すると、
年間に一体いくら受け取っているのかを調
査した結果が発表され、宮城県議会では少
なくとも1800万円、仙台市議会でも少なく
とも1800万円弱を受け取っていることが報
告されました。これらの金額のうち、いず
れも420万円が政務調査費ですが、今後、
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今回は今頃の風物詩を回文短歌にした四作品です。

政務活動費となり、形式的には支出範囲が
拡大する余地があるとしても、具体的な支
出内容を追及することが重要であること
や、訴訟等の前段階として議会側への申し
入れをし回答を得るというやりとりを繰り
返し行っていくことが重要であるという指
摘、さらには宮城県で採用されている後払
方式が使途拡大の防止に有効ではないかと
いう指摘がなされました。

　　最後に参加者全員で、政務活動費条例制
定に関するアピールを採択しました。

２　２日目は、例会が開催され、各地のオン
ブズ組織での取組状況について報告いただ
きました。また、政務活動費に関して、北
東ネットに参加しているオンブズ組織が、
12月20日に一斉に議長に対して申し入れを
行うことになりました。

３　次回北東ネット例会は、仙台市民オンブ
ズマン設立20周年企画に合わせて、来年６
月22日、23日に仙台で行われることになり
ました。地元開催でもありますので、多数
御参加いただきますようお願い致します。

原　田　　　憲仙台市民オンブズマン事務局長
弁　護　士

　仙台市民オンブズマンは、1993年６月24日
に結成され、来年、結成20周年を迎えます。
　そこで、節目の来年６月には20周年のシン
ポジウムを開催し、あわせて、20周年の記念
誌を発行したいと企画しています。シンポジ
ウムの開催場所・日時につきましては、おっ
てホームページなどでご案内いたしますの
で、是非ご参加下さいますようお願いいたし
ます。
　また、20周年の記念誌につきましては、仙
台市民オンブズマン・タイアップの皆様に

「私と仙台市民オンブズマン」とのテーマで、
オンブズマン活動とのかかわり、取り組んだ
テーマ、活動への思いなどをご執筆いただ
き、それぞれの視点からオンブズマン活動を
振り返る内容の記念誌としたいと考えており
ます。記念誌への原稿執筆につきご協力お願
いいたします。

ー「鷹狩り」とでも題しましょうか。
　　　　　マタギたちの猟も冬場に本格化しますー

ー「紙漉き」と題します。農閑期に紙を漉く
　　　　　二世代の山里の家族を詠んでみましたー

ー「凍み豆腐」と題します。宮城県で凍み豆腐
　　　　　　　　　というと岩出山が有名ですねー

ー「杜氏」と題します。そう言えば
　　　　　庫山さんともしばらく飲んでないなあー
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2012.6.16 ～ 2012.12.15

2012
�. 1� 北・東ネット打ち合せ
 18 がれき処理関係文書開示
	 〃	 オンブズマン６月例会　
	 26	 行政委員（県）地裁判決、記者会見
�. 4 タイアップ役員会
 � 東部土木事務所旅費開示
 〃 仮設住宅検討会
 2� 政務調査費（市）公判
	 27	 非常勤行政委員報酬問題で県議会議長へ申入れ
	 〃	 オンブズマン総会、合同懇親会

8. 1 平成23年度（９月～３月）政務調査費（市）開示
 � 北・東ネット打合せ（全国大会関係）
	 7	 タイアップ例会　
 20 タイアップ支援企画打合せ　
	 22	 オンブズマン８月例会　

 23 仙台市議会政務調査費（平成23年度４月～８月）
開示

	 24	 地方自治法政務調査費条項改正反対記者会見
 〃 政務調査費（市）打合せ
 　　25～ 26　第19回全国市民オンブズマン弘前大会

 2� 石巻がれき問題打合せ
9. 14 石巻がれき処理問題打合せ　
	 〃	 オンブズマン９月例会　

	 18	 非常勤行政委員報酬問題で県知事へ申し入れ
 2� 行政委員（県）打ち合せ　
10.  1 政務調査費（市）公判
 2 地下鉄東西線需要予測関係文書開示　
	 〃	 タイアップ例会　
 3 政務活動費申し入れ（県）打ち合せ
	 12	 オンブズマン10月例会　	
　　	15	 政務活動費申し入れ（県・市）
　　 1� 行政委員（県）打ち合せ　
	 19	 オンブズマン支援企画　Vol.14

 25 政務調査費（市）打ち合せ
 2� 地下鉄東西線震災復旧工事関係文書閲覧　
 30 行政委員（県）公判　
11. 1 ガス局子会社退職金関係文書開示
 5 がれき処理関係文書（北九州市）開示
 � タイアップ役員会
 14 政務調査費（市）打ち合せ 　  　
　　15 政務調査費（市）公判
　　〃	 オンブズマン11月例会
　　20 政務活動費緊急市民集会打ち合せ
 2� 行政委員（市）報酬見直し申し入れ文書検討会
 29 会報「オンブズマン」3�号発行打ち合せ
 12.  1 政務活動費緊急市民集会チラシ撒き
		1 ～ 2　北海道・東北市民オンブズマンネットワーク

宇都宮例会

	 3	 行政委員（市）報酬見直し申し入れ
 4 政務活動費緊急市民集会打ち合せ
	 〃	 タイアップ例会
 5 ガス局子会社関係文書開示
 � がれき処理（亘理）関係文書開示
 〃 会報「オンブズマン」3�号編集会議
 12 政務活動費緊急市民集会打合せ
 13	 政務活動費緊急市民集会
	 14	 オンブズマン12月例会・忘年会
	 15	 会報「オンブズマン」37号発行
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